

verbotte Sitten, lärmt immer, daß der Geist der Buße unter den Christen so sehr abgenommen habe. Inzwischen sehe ich nicht, wie dieses anders seyn konnte. Statt daß man dem Sünder Asche über sein Haupt streuet, ihn durch empfindliche Bußwerke die Abscheulichkeit der Sünde kennen, und verabscheuen lehrt; predige man ihm Ablässe, läßt ihn seine sämtliche Sündenstrafe nach, und daß auf eine Art, um die das Evangelium nichts weiß, die die Kirche verwirft, und die unsere heil. Religion in den Augen des Protestanten lächerlich machen muß.

Verzeihen Sie mir, mein lieber Freund, wenn ich über die Ablasssache ein bischen zu weitschichtig geworden bin. Sie wissen wie ungehalten ich auf alles das seyn kann, was nicht vernünftig christlich ist; und wie sehr ich wünsche, daß aus unserer Religion alle die mönchischen Brillenfängerereyen ausgemerzt seyn möchten, die der wahre Christ verabscheuet, und selbst der kluge Ordensmann verachtet. Es ist Zeit, daß ich Sie auch mit dem Hrn. P. Kapuzinergeneral ein wenig bekannt mache. Er ist dem äußerlichen Ansehen nach ein wahrhaft ehrwürdiger alter Mann. Er weiß sich ein Ansehen zu geben, ohne
daben